
CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Paradarluz.com: los abusos en la Iglesia
Paradarluz.com es la página digital abierta por la CEE 
para dar luz sobre el trabajo de la Iglesia española en 
cuanto atañe a la protección de menores y a la prevención 
de abusos. También sirve para facilitar contactos con las 
oficinas y equipos que trabajan tales temas en las diócesis, 
en las congregaciones religiosas y en otras instituciones. 
Por eso se presentó en el encuentro de responsables de 
información de tales oficinas tenido en Madrid el 15 de 
octubre. De estas oficinas hay 60 en las diócesis y 142 
en congregaciones. La página informa sobre pasos dados, 
protocolos, noticias, documentos y otros materiales.

Las familias frente al coste de la vida 
FOESSA y Cáritas han presentado, a comienzos de 
mes, el informe “El coste de la vida y estrategias para 
abordarlo” (foessa.es), en que se muestra que tres de 
cada diez hogares españoles no cuentan con ingresos 
suficientes para tener unas condiciones de vida dignas. 
Las secuelas de la pandemia y la crisis inflaccionaria a 
causa de la guerra  han encarecido el coste de la vida, 
situación que origina una forma de pobreza en nuestra 
sociedad expuesta en el Presupuesto de Referencia 
para unas Condiciones de Vida Dignas (PRCVD) y que 
afecta a seis millones de familias.

El día de mañana es de los pobres 
Yo te doy gracias, Señor,  
porque el lote de mi herencia  
está con los desheredados. 
Sufren y ocultan el rostro 
ahogando los sollozos en la oscuridad. 
Te doy gracias porque cada latido de su pena 
ha palpitado en el secreto profundo de tu noche, 
cada insulto ha sido recogido en tu gran silencio [...] 
¡Oh sol, levántate sobre los corazones que sangran!  
¡Que florezcan con flores de la mañana! 

Versos plegaria atribuidos a Rabindranath Tagore, poeta 
hindú de hondo sentir y neto timbre religioso.

La celebramos este domingo con el lema: 
“Jesucristo se hizo pobre…”
Mensaje profundo y decisivo el que ha escrito el papa 
Francisco para la celebración de esta Jornada de los Pobres. 
Destacamos las palabras siguientes:

“Hay una paradoja que hoy como en el pasado es difícil 
de aceptar, porque contrasta con la lógica humana: hay 
una pobreza que enriquece. Haciendo referencia a la 
“gracia” de Jesucristo, Pablo quiere confirmar lo que 
él mismo predicó, es decir, que la verdadera riqueza no 
consiste en acumular «tesoros en la tierra, donde la polilla 
y la herrumbre los consumen, y los ladrones perforan las 
paredes y los roban» (Mt 6,19), sino en el amor recíproco 
que nos hace llevar las cargas los unos de los otros para 
que nadie quede abandonado o excluido... El mensaje de 
Jesús nos muestra el camino y nos hace descubrir que 
hay una pobreza que humilla y mata, y hay otra pobreza, 
la suya, que nos libera y nos hace felices.

Nos queda como compromiso y ante la tragedia de tanta 
pobreza en el mundo (pobreza de toda naturaleza y 
condición) optar por el estilo de Jesús: hacernos pobres 
para enriquecer. Nuestras obras de solidaridad en favor 
de los pobres no solo los enriquecen a ellos sino que 
nos enriquecen a nosotros también. Es el camino de la 
verdadera salvación para todos. Se nos invita a recorrerlo 
cada día.

Jueves 17 de noviembre
Formación permanente: Antropología 

cristiana y nuevas antropologías

Del 4 al 13 de noviembre
Fiestas en San Diego Alcalá con 

actividades familiares y culturales

JORNADA MUNDIAL 
DE LOS POBRES
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TIEMPO ORDINARIO 
Domingo XXXIII  Por Sergio SP

Mal 3, 19-20a. Sal 97 
2Tes 3, 7-12. Lc 21, 5-19

Levantaos: se acerca 
vuestra liberación
Es la llamada llena de esperanza de 
Cristo a sus hermanos de todos los 
tiempos, situados entre persecuciones 
y pruebas. Cristo resucitado es 
el alfa y la omega, origen y meta 
de la Historia; y esta, la luz de su 
resurrección, ilumina los pasos de 
sus ovejas.

Las palabras graves de Cristo 
anunciando el fin del mundo y el 
juicio final expresan que algo muy 
grande está en juego; son palabras que 
arden en su corazón como urgencia 
ante la vida eterna. Son palabras 
llenas de realismo evangélico que dan 
equilibrio a la vida cristiana.
En primer lugar, el equilibrio para 
vivir en este mundo sin perder la 
perspectiva de la vida eterna. Lejos 
de evadirnos del quehacer cotidiano, 
la fe en el cielo estimula la solicitud 
ya aquí, pues es en este mundo donde 
comienza a construirse el Reino.
En segundo lugar, nos da sabiduría 
para sopesar el valor relativo de las 
cosas terrenas y el absoluto de las 
eternas; la belleza de las piedras del 
templo, como las de cualquier poder 
humano, no son nada: Esto que 
contempláis, no quedará piedra sobre 
piedra. Todo lo humano lleva en sí la 
semilla de lo caduco.
En tercer lugar, las palabras de Cristo 
nos afianzan en que sólo él es quien 
nos salva: muchos vendrán usando mi 
nombre diciendo: Yo soy…; no vayáis 
tras ellos. Y que no hay camino 
extraño o espectacular más que el de 
la sencillez y el de la cruz.
Y, en medio de todo este fragor, Cristo 
nos promete su cuidado exquisito y 
providente: no tengáis pánico; yo 
os daré palabras y sabiduría; ni un 
cabello de vuestra cabeza perecerá.
María, cuando nos vengan las 
dificultades, anima tú nuestra fe.

Los estudios de los expertos en economía afirman que el mundo produce 
hoy alimentos para que nadie muera de hambre. Sin embargo, constatamos 
con profundo dolor e impotencia que a los millones de personas que 
mueren diariamente por falta de alimentos en estos momentos tenemos 

que sumar a los hermanos que sufren hambre, emigración forzada, sufrimiento y, 
sobre todo, falta de cariño como consecuencia de las guerras y, más concretamente, 
por la guerra en Ucrania.
En medio de esta cruda realidad, el papa Francisco nos invita a celebrar la VI 
Jornada Mundial de los Pobres, con el lema “Jesucristo se hizo pobre por ustedes”. 
Estas palabras del apóstol san Pablo nos invitan a poner nuestra mirada en Jesucristo 
que, “siendo rico, se hizo pobre por nosotros, para enriquecernos con su pobreza” 
(2 Co 8, 9).
El testimonio de san Pablo ilumina nuestra vida cristiana, pues nos invita a tomar 
conciencia de que Jesús, rico en amor, no se cierra sobre sí mismo, sino que sale al 
encuentro de todos, especialmente de los enfermos y necesitados. Por amor, Jesús 
asume la condición humana, se hace siervo obediente hasta la muerte de cruz y se 
queda con nosotros en el pan partido para que a nadie le falte lo necesario y pueda 
nutrirse con el alimento que nos sostiene en el camino y que nos conduce a la vida 
eterna.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

RINCÓN SINODAL 
Por Cristina Aguilar. Grupo de San Pedro. Sigüenza

Un camino, el sinodal,   
que nos ha enriquecido
 
Supongo y espero que nuestro Sínodo Diocesano dará muchos frutos en el futuro, pero 
solo con lo que nos está aportando a las personas que participamos en los grupos de 
trabajo pienso que ya vale la pena el haberlo comenzado.
En mi grupo, el trabajo del Cuaderno nº 1 nos ha enriquecido en muchos sentidos. Por 
un lado, hemos aumentado el número de los asistentes (aunque nos han dejado otros) y 
eso ha supuesto que las sesiones hayan sido más participativas y productivas. Así mismo, 
hemos actualizado todo aquello que sabíamos “de toda la vida”, pero necesitaba un 
reciclaje y un enfoque más actual y acorde con la vida eclesial. Podemos decir que nos 
hemos formado e informado como hacía tiempo que no hacíamos.
Nuestras sesiones han sido entretenidas y dinámicas, gracias a la aportación de todos. 
Nos han permitido compartir nuestras dudas e inquietudes, nuestras alegrías e ilusiones, 
nuestro saber y nuestra ignorancia, todo aquello que necesitábamos comunicar a los demás 
y aclarar entre nosotros. Nos hemos sentido Iglesia, no solo parroquial y diocesana, sino, 
sobre todo, Iglesia universal.
Es cierto que nos conocíamos, pero, gracias a las reuniones, hemos estrechado lazos de 
amistad y comunión. La participación y colaboración en la parroquia ha aumentado a 
raíz de nuestras reuniones y, muchas personas han descubierto que, a pesar de lo que 
pensaban, son necesarias en la Iglesia y su trabajo ayuda a todos y se valora.
El tener que aportar nuestras propuestas nos ha llevado a revisar nuestra vida eclesial y 
analizar lo que se lleva a cabo en nuestra parroquia y en la diócesis. En muchos casos, 
hemos tenido que informarnos sobre la actividad de la diócesis, que desconocíamos por 
no haber participado en ella y hemos llegado a la conclusión de que aun cuando es difícil 
la participación, por la distancia geográfica, hay que estar informado y dar opinión en 
todo aquello que se pueda.
Pensar en propuestas posibles, en relación con los temas tratados, nos ha llevado también 
a revisar nuestra forma de colaborar en la vida de la Iglesia, a nivel personal. No podemos 
proponer aquello que nosotros no estamos dispuestos a hacer o apoyar. Así, nuestro 
compromiso eclesial ha aumentado y hemos experimentado nuestro valor dentro de la 
Iglesia, aunque seamos mayores.
Espero que la ilusión que hemos tenido este año siga en los años sucesivos y nos ayude a 
todos a mejorar nuestra Iglesia diocesana.



noticias

Esta enseñanza, que resulta especialmente dura y difícil de entender por los discípulos 
y apóstoles, nos muestra, sin embargo, el camino que los cristianos hemos de recorrer, 
si queremos seguir a Cristo pobre y compartir el pan de la propia existencia con los 
necesitados para hacer posible la igualdad, para liberar a los pobres de la miseria que 
mata y para que los ricos y poderosos superen su orgullo y su vanidad.
Muchos santos, a lo largo de la historia de la Iglesia, han seguido este camino. 
Concretamente, el Papa nos propone para nuestra meditación el testimonio del hermano 
Charles de Foucauld, canonizado el pasado 15 de mayo. Él, nacido rico, renunció a 
todo para seguir a Jesucristo, haciéndose así pobre y hermano de todos. Sus palabras, 
comentando el evangelio de San Lucas, pueden ayudarnos a reflexionar sobre nuestro 
estilo de vida y sobre nuestra respuesta a las situaciones de pobreza y sufrimiento.
Decía él: “No despreciemos a los pobres, a los pequeños, a los trabajadores; ellos no 
solo son nuestros hermanos, sino que son también aquellos que del modo más perfecto 
imitan a Jesús en su vida exterior. Son los primogénitos entre los elegidos, los primeros 
llamados a la cuna del Salvador...Fueron la compañía habitual de Jesús desde su 
nacimiento hasta su muerte…No dejemos nunca de ser pobres en todo, hermanos de los 
pobres, compañeros de los pobres, seamos los más pobres de los pobres como Jesús, y 
como él amemos a los pobres y rodeémonos de ellos”.
Con mi sincero afecto y bendición, feliz día del Señor.
.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Falleció un sacerdote
religioso de nuestra diócesis
En Madrid, el 2 de noviembre, a 
los 84 años, falleció Pedro Corella 
Martínez, religioso Terciario Capuchino 
(Amigonianos) y sacerdote. Era hermano 
del sacerdote de nuestra diócesis Felipe 
Corella Martínez, y, al igual que él, 
natural de Campillo de Dueñas. Pedro 
Corella sirvió en la pastoral educativa. 
Fue director del colegio Fundación 
Caldeiro, del barrio de Ventas, en Madrid. 
Con anterioridad, fue superior provincial 
de los Amigonianos en España 

Nueva publicación sobre 
Sigüenza de Felipe Peces 
“A propósito del IX centenario de la 
reconquista de Sigüenza (1124-2024)” 
es el título de una nueva y breve 
publicación del sacerdote diocesano 
Felipe Gil Peces Rata (Sigüenza, 1935). 
En el contexto que da título al libro, 
Felipe Peces esboza algunas singulares 
consideraciones de la relación entre 
urbanismo, arte, naturaleza e historia y 
su influencia y reflejo en la identidad de 
los ciudadanos, en este caso de Sigüenza.
Partiendo de estas reflexiones, Peces 
evoca su infancia en la Sigüenza de la 
postguerra y su evolución posterior y la 
engarza con la significación e importancia 
de su ciudad a lo largo de los nueve 
siglos que están próximos a cumplirse 
de su reconquista y cristianización. 
El opúsculo incluye una curiosa y 
pintoresca selección de fotografías de la 
postguerra seguntina 

Fiesta mayor 
en San Diego de Alcalá 
La parroquia guadalajareña de San 
Diego de Alcalá celebra la fiesta de su 
titular el domingo 13 de noviembre. 
Además de la misa dominical, a las 11:00 
horas, la comunidad parroquial celebrará 
la eucaristía solemne de San Diego, 
anunciada para las 12:00 del mediodía, 
que se completará con la procesión por 
varias calles del barrio. Un vino español 
y una paella redondearán la mañana. En 
días previos ha habido novena y vigilia, 
además de actos culturales, recreativos y 
una concierto de ‘Profetas del Blues’ el 
sábado a las 20:00 horas 
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  Ecología bíblica 

 
 
 
 
 
 
                   
 
 

        Por José Luis Albares Martín 

 
 
 

 LUGAR:  Centro parroquial S. Juan de Ávila 

    Avda. Constitución, 31-A 
 

 DÍA:   sábado 19 noviembre 2022 

 HORA:  10.00 – 13.00 h.  
 

 INSCRIPCIÓN EN:           
    tallerbiblicoguadalajara@gmail.com 
 
 
* Para sufragar los gastos se hará una colaboración de 5 euros / persona.  

 

RINCÓN SINODAL 
Por Cristina Aguilar. Grupo de San Pedro. Sigüenza



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

Baréin
Durante su reciente viaje apostólico a 
Baréin, el papa Francisco mantuvo, en 
la tarde del sábado 5 de noviembre, un 
encuentro con jóvenes en el colegio del 
Sagrado Corazón de Awali. En el mensaje 
que les dirigió les hizo tres invitaciones: 
abrazar la «cultura del cuidado», sembrar 
fraternidad y tomar decisiones.
La primera invitación –hacerse cargo, 
cuidar– para el Papa significa «desarrollar 
una actitud interior de empatía, una mirada 
atenta que nos lleva a salir de nosotros 
mismos, una presencia amable que supera 
la indiferencia y nos impulsa a interesarnos 
por los demás. Este es el punto de inflexión, 
el comienzo de la novedad, el antídoto 
contra un mundo cerrado que, impregnado 
de individualismo, devora a sus hijos; 
contra un mundo prisionero de la tristeza, 
que genera indiferencia y soledad».
La segunda invitación es la de sembrar 
fraternidad para ser «cosechadores de 
futuro». Al respecto, Francisco les pedía 
a los jóvenes: «aprended a viajar también 
dentro de vosotros mismos, ampliad las 
fronteras interiores, para que se desplomen 
los prejuicios sobre los demás, se reduzca 
el espacio de la desconfianza, se derriben 
los muros del miedo, florezca la amistad 
fraterna. También en esto dejaos ayudar 
por la oración, que ensancha el corazón y 
que, abriéndonos al encuentro con Dios, 
nos ayuda a ver en quién encontramos a 
un hermano y una hermana».
Por último, el Papa pedía a los jóvenes que 
tomaran decisiones, «sin miedo y nunca 
solos», apoyados en Dios, para que su luz 
ilumine «el laberinto de pensamientos, 
emociones y sentimientos en el que a 
menudo nos movemos. El Señor desea 
iluminar vuestras inteligencias, vuestros 
sentimientos más íntimos, las aspiraciones 
que tenéis en el corazón, las opiniones 
que maduran dentro de vosotros. Quiere 
ayudaros a distinguir lo que es esencial 
de lo que es superficial, lo que es bueno 
de lo que es malo para vosotros y para los 
demás, lo que es justo de lo que genera 
injusticia y desorden». 
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La mujer en la sociedad y en la Iglesia
Existen asuntos en la vida que, a semejanza del “eterno” retorno de las estaciones, 
vuelven y vuelven, una y otra vez y generación tras generación, con ocasión y 
casi sin ocasión. Nos ocurre con el asunto del papel de la mujer en la sociedad 
y en la Iglesia, nos ocurre con el inmenso campo y posibilidades de la mujer. 
Ahora mismo se nos ofrece como uno de los temas de reflexión en el Cuaderno 
nº 2 de nuestro Sínodo Diocesano, cuaderno titulado Desafiados. Tema que 
estamos estudiando, por tanto, en cada uno de los grupos sinodales de la diócesis.
Más allá de interpretaciones extremistas, muchas radicalmente falsas 
y onerosas, sobre el ser y quehacer de la mujer, sobre su dignidad y 
vocación, nos quedamos con dos afirmaciones fundamentales de la Carta 
Apostólica Mulieris dignitatem de san Juan Pablo II, escrita en 1988.

Naturalmente, cada hombre es confiado por Dios a todos y cada uno. Sin 
embargo, esta entrega se refiere especialmente a la mujer —sobre todo en 
razón de su femineidad— y ello decide principalmente su vocación. (n. 30)
De este modo, la «mujer perfecta» (cf. Prov 31, 10) se convierte en un 
apoyo insustituible y en una fuente de fuerza espiritual para los demás, 
que perciben la gran energía de su espíritu. A estas «mujeres perfectas» 
deben mucho sus familias y, a veces, también las Naciones. (n, 30).

Mucho debemos a las “mujeres perfectas”. Mujeres sencillas y calladas, 
cargadas de la santidad de la puerta de al lado, como le gusta decir al papa 
Francisco. Mujeres de los mil detalles de amor para cada uno de los miembros de 
su familia, de su portal o de su barrio. Mujeres templadas y cargadas de sosiego 
para construir, cada día y artesanalmente, la paz a su alrededor. La paz que salva.
Mucho debemos a las “mujeres perfectas”. Mujeres implicadas en las mil 
profesiones de la vida y con la palabra y la sonrisa siempre a punto en sus mesas 
de trabajo. Mujeres de todas las profesiones y vocaciones y con una humanidad de 
sobresaliente. Humanidad salvadora.
Mucho debemos a las “mujeres perfectas”. A las mujeres que, como el buen 
sembrador, salen de casa cada mañana para sembrar por el mundo la semilla del 
Evangelio donde sea y como sea. Sin ellas, ¡cómo imaginar la obra inmensa de la 
evangelización en esta hora! Y eso que, según recordara ya Pablo VI, “acaso no se 
hayan todavía puesto en evidencia todas sus virtualidades”. Con toda seguridad.

En la masa del mundo, ustedes los jóvenes son la buena levadura destinada a crecer,  
a superar tantas barreras sociales y culturales, y a promover gérmenes de fraternidad  

y novedad, convirtiéndose en la base de una sociedad amiga y solidaria. #ViajeApostólico 
(Papa Francisco Twitter 5-11-22)“

Cruzada 
Por M.C.

1.  ...Victorino de Petovio obispo, primer  
exegeta latino, padre de la Iglesia  
y mártir, nacido en Grecia entorno 
 al 250 y muerto el 2 de noviembre  
de 304.

2.  San … de Porres Velázquez (Lima, 9 de diciembre de 1579 - Lima, 3 de noviembre de 1639), fue 
un fraile nacido en el Virreinato del Perú, de la orden de los dominicos. Fue el primer santo mulato de 
América. 

3.  La Orden de Santa …, una orden honorífica instituida por Carolina de Brunswick-Wolfenbüttel, esposa 
de Jorge IV del Reino Unido. En España santa Carolina se celebra el 2 de julio y el 4 de noviembre en 
conmemoración de la orden.

4.  Ernesto de Zwiefalten o San … (Steißlingen, (?) – La Meca, 1148) fue abad de la abadía benedictina 
de Zwiefalten (Wurtemberg). Murió mártir y está considerado santo por la Iglesia católica.

5.  León I el …. o el Grande (Toscana, c. 390 - Roma, 10 de noviembre de 461) fue el papa n.º 45 de la 
Iglesia católica, desde 440 hasta 461. Festividad 10 noviembre.
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